



Semana de Intercambio Académico 2003

Lourdes Camacho y Laura López*

La Semana de Intercambio Académico (SIA) 2003, espacio multidisciplinario organizado cada año por ECOSUR, se llevó a cabo en la unidad Chetumal del 7 al 11 de abril. Teniendo como marco el Museo de la Cultura Maya, los trabajos comenzaron con el tema *Mesoamérica, una visión regional del desarrollo*. Las conferencias que se abordaron fueron “Instrumentos para la toma de decisiones en un manejo sustentable”, a cargo de Hans Vester y Birgit Schmoock, de ECOSUR Chetumal; “Corredor Biológico Mesoamericano”, impartida por Héctor Ruiz Ba-



rranco, de PNUD”; “Plan eco-regional de la selva maya”, con Fernando Secaira, de The Nature Conservancy. En los espacios de retroalimentación hubo comentarios que resaltaron a los sistemas de ordenamiento territorial, por ejemplo, el Corredor Biológico Centroamericano, como posibilidades de beneficio global para los habitantes de la zona. También hubo críticas contrarias que señalaron a estos sistemas como proyectos hegemónicos que realmente no pertenecen a la sociedad a la que dicen beneficiar.

Las actividades realizadas durante el segundo día de la SIA se agruparon bajo el rubro *Manejo costero, retos y perspectivas*, con las conferencias magistrales “Manejo costero, marco teórico, problemática y alternativas”, impartida por Ileana Espejel, de la Universidad Autónoma de Baja California; “Manejo de recursos en la región del Sistema del Arrecife de Co-



ral Mesoamericano”, por Noel Jacobs; “Retos en el manejo de pesquerías de pequeña escala, generación de portafolios”, con Silvia Salas, del CINVESTAV Mérida; “La investigación sobre pesquerías en Tabasco”, tema de Everardo Barba y Manuel Mendoza, de ECOSUR Villahermosa. Lo planteado en estas pláticas concluyó en el foro de análisis y discusión que abrió un debate en torno al comanejo como alternativa en pesquerías artesanales.

Por otra parte, los estudiantes Leonor Cevallos, Idalia Colomo, Car-

* Lourdes Camacho (lcamacho@sclc.ecosur.mx) y Laura López (largoyti@sclc.ecosur.mx) pertenecen al Departamento de Difusión y Comunicación de ECOSUR.



los García, Ricardo González, Rubén Gutiérrez, Daniel Hernández, Jorge Macías y Angélica Zavala abordaron el tema “Tendencias del posgrado en ECOSUR”.

Vinculación con el sector social fue la temática general del miércoles 9 de abril, en torno a las actividades institucionales de Vinculación. Se impartieron las siguientes ponencias: “Saneamiento y restauración de Barra de Cahoacan y Laguna Pozuelos-Murillo”, impartida por Marisol Linares y Guadalupe Mirena, “Movimientos poblacionales en la frontera sur de México”, por Martha Luz Rojas, “Desarrollo agroforestal en la frontera sur”, a cargo de Guillermo Jiménez, “Desarrollo de metodologías estandarizadas para la cuantificación de captura de carbono en proyectos forestales a partir de las experiencias en el proyecto Solel Té”, por Ben de Jong.

Estos planteamientos dieron inicio con una breve reseña a cargo de Teresa Hernández, coordinadora operativa de Vinculación, teniendo como base una pregunta inicial: ¿Cómo integrar la investigación, la docencia y la vinculación en nuestro quehacer académico? En las discusiones se resaltó la importancia del trabajo directo con las comunidades donde los proyectos institucionales tienen incidencia, así como la necesidad de fortalecer la labor multidisciplinaria, la sistematiza-

ción de la actividad académica y la construcción diaria de puentes de investigación-vinculación.

Con el título de *Población y ambiente en la región sur de México y Centroamérica*, los trabajos del cuarto día abrieron con la conferencia magistral “Fecundidad, migración temporal y el medio ambiente en las comunidades de la Sierra Madre en Tapachula”, impartida por Takehiro Misawa, del Instituto de Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Tokio. Posteriormente se habló de “La diversidad étnica y cultural de América Central a comienzos del siglo XXI”, con Héctor Pérez, de la Universidad de Costa Rica, y “Desarrollo social, vulnerabilidad y políticas públicas en la frontera sur”, con Carlos Macías, de la Universidad de Quintana Roo.



Este día se entregó el Premio al Desarrollo Institucional al doctor Juan Jacobo Schmitter, debido a su desempeño académico de alto nivel y a su labor como formador de recursos humanos; se destacó su empeño en el área académico administrativa, por ejemplo, en la gestión del Programa Integral del Fortalecimiento al Posgrado, lo cual ha repercutido directamente en el avance institucional.

También se realizó la premiación del concurso de carteles elaborados por estudiantes del posgrado de ECOSUR. Los primeros lugares fueron para Clara Valderrama y Francisco Gurri por el cartel *Trabajo familiar y*

abandono escolar en el sur de Calakmul; Lorena Flores, Griselda Escalona y Jorge Vargas, por *Patrones de anidación de aves en tres comunidades vegetales*, y para Cutberto Pacheco, Concepción Ramírez, Adriana Castro y Jorge León, por *Larvas de Limacoide asociadas al cultivo de café en las montañas de Guerrero, un problema de salud humana*.

La sesión final del evento tuvo como tema central *Educación, ciencia y tecnología y su impacto en el desarrollo del sur de México y Centroamérica*. Se llevaron a cabo las siguientes conferencias: “Agroecometría: una nueva manera de hacer investigación para el sector agrícola”, impartida por Benjamín Figueroa, del Colegio de Postgraduados; “Metodología para la evaluación de cuerpos académicos y unidades de vinculación académica, docencia e investigación”, por Jorge González, del Centro Interinstitucional de Evaluación de la Educación Superior; “La importancia de la ciencia básica para el desarrollo sustentable”, por Jack Schuster, de la Universidad del Valle de Guatemala.

Como complemento a las actividades académicas de la SIA, se realizaron una velada literaria y una jornada deportiva, lo cual permitió al personal de ECOSUR convivir en otros ambientes y desplegar distintas creativities. ☺

